

EL ARCA

Semanario religioso, social, literario y de intereses generales

CON LICENCIA ECLESIASTICA

Editor - Administrador: J. Ismael Cordero

Se publica los sábados

La suscripción por serie de 12 números vale 75 céntimos

El número suelto vale 10 céntimos

AÑO I

HEREDIA, COSTA RICA, SABADO 17 DE ABRIL DE 1915.

Nº 44

REDENCION

Es el hijo de Dios! Con paso lento
Y tardo movimiento
A la cumbre del Gólgota camina,
Sacriligo sayón su cuerpo azota,
Y lentamente brota
de sus venas la púrpura divina.

Sobre sus hombros pesa el milagroso
Emblema luminoso
De redención para el linaje humano;
Y cual nimbo de luz resplandeciente,
Se ve sobre su frente
La corona del mártir soberano.

La plebe miserable de Judea,
Cobarde, le rodea,
Y sin piedad le insulta y escarnece,
Mientras la excelsa Madre inmaculada,
En lágrimas bañada,
Siente q' en su alma el sufrimiento crece

El por salvarnos del turbión del vicio,
Acepta el sacrificio
De recibir la muerte más odiosa,
Y permite que el vulgo desalmado
Su rostro inmaculado
Mancille con saliva ignominiosa.

Ya del Calvario en la rugosa falda,
Doblégase su espalda,
Y en el suelo se postra agonizante,
Y entonces ¡ay! con implacable mano
La furia del tirano
Sobre él descargó el látigo infamante.

Tiembla, vacila, calla y se levanta,
Aunque hieren su planta
Las piedras del camino y los abrojos;
Pero de nuevo vuelve a desmayarse,
Y torna a levantarse
Alzando a Dios los moribundos ojos.

Llega, por fin, del Gólgota a la cresta,
Y el vil sayón se apresta,
Y le desnuda con su mano impura,
Mas surge la codicia en los soldados,
Y juegan despiadados
La inconsútil y humilde vestidura.

Y luego, con satánica insolencia,
Cumpliendo la sentencia,
Le clavan en la cruz infamadora;
Y en ese instante de supremo duelo,
Con fervoroso anhelo,
¡Perdón, perdón! para el verdugo implora

Con angustioso acento entrecortado,
"¡Todo está consumado!"
Prorrumpa al verse en el suplicio horrendo,
Y al sentir de la muerte el beso frío
Exclama: "Padre mío!
En tus manos mi espíritu encomiendo!"

Truécase en noche lóbrega y sombría
La claridad del día,
Y la soberbia humanidad se aterra;
Hiende los aires hórrido estampido,
Y el mar embravecido,
Quiere en sus antros sepultar la tierra.

Cruza la excelsa bóveda enlutada
Intensa llamarada,
Y parece que el cielo se derrumba;
Y al rugir del simoun de los desiertos,
Despiértanse los muertos
Del suelo misterioso de la tumba.

En sus ejes el orbe se extremece....
El cielo se esclarece.
Y al envolverse todo en el misterio,
Sus bramidos acalla el mar profundo,
Y reina en todo el mundo
La calma sepulcral de un cementerio.

Y desde entonces se alza majestuosa
La cruz ignominiosa,
Y el cristiano la incienso y la venera;
Que de la madre en el raudal de llanto,
Y en la sangre del Santo
Se bautizó la humanidad entera!

AUGUSTO N. SAMPER.

LA DADIVA

Marchaba el buen Jesús por un camino
en su éxodo de amores por el mundo.
Y era entrada la noche, cuando vino
a postrarse a sus pies un vagabundo.
Y le dijo con júbilo y con llanto:
"Tú eres Jesús, el Nazareno? ¡Cuánto
te he buscado, Señor, por donde vagas!
Yo sé que no hay virtud que tú no hagas!
Apíadate de mí! (Y abrióse el manto
y el cuerpo le mostró, lleno de llagas!)"

"De pueblo en pueblo voy para que vean
mis úlceras sangrientas, y mitiguen
su ardor; pero los hombres me apedrean
y los perros, rabiosos, me persiguen!
¡Ten piedad de mis carnes miserables!
Tú, que llevas el bien por do caminas,
tócalas con tus manos admirables
que convierten en rosas las espinas!"

Así dijo el anciano con tristeza.
Y Cristo, entonces, de piedades lleno,
puso un beso de paz en su cabeza
y la hizo descansar sobre su seno,
y le dijo: "Por todas tus querellas,
te voy a dar mis lágrimas, a nigo!"
Y le dió tantas que bañó en ellas,
sanó sus llagas que llevó consigo,
y al mirar sus andrajos el mendigo
¡los halló salpicados con estrellas!"

SAMUEL RUIZ CABAÑAS.

JESUS Y RENAN

Quando llegó Renán al Paraiso,
Después de accidentada travesía,
Ya el velo de oro de la luz caía
En los altos laureles del Ceño.

Un gran querube conducirle quiso
Donde Jesús los niños bendecía:
"Dejad que vengan hacia mí, decía,
El débil, el inerme y el sumiso."

El Filósofo pálido y sereno,
Con noble unción, al ver al Nazareno,
Dobló la rodilla reverente.

Como un lirio inocente alzó la mano:
"Ven a mí, buen bretón, eres mi hermano,
Dijo Jesús, y le besó en la frente.

LEOPOLDO DIAZ.

En la muerte de Jesucristo

(Envío de don E. Gómez)

Torva nube que arroja escarcha fría
rayos aborta que al mortal espantan;
de las tumbas los muertos se levantan
tiembla la tierra y se oscurece el día,

Las crespas ondas de la mar sombría
cate las duras rocas se quebrantan,
ni el río corre, ni las aves cantan,
ni el sol su luz al universo envía:

Quando en el monte Gólgota sagrado
dice el dios-hombre con dolor profundo
"cómplase, Padre, en mí vuestro mandato:"

Y la rabia de un pueblo furibundo,
inocente, sangriento y enclavado
muere en la Cruz el Salvador del mundo.

GABRIEL DE LA C. VALDÉS (Plácido).

El Pudor es un valioso tributo
que se paga a la sociedad en que
se vive, así como el Cinismo es la
expresión más clara del desprecio
en que se tiene a la sociedad.

—Compadecerse del dolor o de
la miseria, es dar el primer paso
para acudir en auxilio del que sufre,
y procurar su remedio.

—La oportunidad al hacer un
favor duplica el valor de éste.

Bella e importante lectura para las jóvenes

(ENVÍO DE LA SEÑORITA HERMINIA MOYA)

LA ADOLESCENTE

Ha terminado tu infancia: pasaron aquellas horas tranquilas y aquellos días que se enlazaban los unos a los otros cual los anillos de una cadena florida. Aún permaneces adormecida por el arrullo paternal, por el canto del ruiseñor y por el ambiente matutino que te saluda enviándote su hálito perfumado. Todavía no has oído otros rumores que los del céfiro al juguetejar entre los árboles del frondoso bosque; no has percibido otro murmurio que el del bullente arroyo, o el aleteo de la mariposa junto al cáliz de un jazmín. Si tu angelical sueño pudiera ser eterno, te dejaría gozar de él; mas como tu sueño ha de durar tan poco, no quiero fiar al hombre y al mundo el cuidado de despertarte... El inarmónico ruido del mundo es muy estridente y te asustaría, el hombre es brusco y te haría despertar llorando.

Hoy verteré la primera gota de hiel en el apacible lago de tu vida; mas esa gota quiézas te preserve de absorber un cáliz hasta las heces.

Te hallas en el crepúsculo de la vida, en el paréntesis que existe entre la infancia y la juventud, en el umbral del mundo social y quiero prepararte para entrar en él.

Tus quince años son hoy la plataforma que te eleva a una altura desde la cual no ves más que bellos paisajes y risueños panoramas.

¡Oh! el alma tengo transida de dolor al tener que hacerme descender de aquellas regiones ignotas y encantadas: mi corazón se hace trizas al quitar a tu cabeza la muelle almohada de las ilusiones para ofrecerla la dura y fría piedra de la realidad. Pero es forzoso hacerlo; debo rasgar el rosado cendal que te oculta las negras tintas del cuadro de la vida.

Antes de que penetres en la sociedad, cuyas puertas ya

tienes abiertas, quiero hacer-te conocer lo que encierra, guiando de este modo tu inexperiencia y vacilantes pasos. Allí oirás que te hallas en la edad más bella de la vida; pero ten presente que también son bellas las rosas, y a pesar de belleza tanta, ocultan agudas espinas.

Muy en breve los que te cerquen crearán en torno tuyo una densa atmósfera de adulación; no la aspiras nunca, es una pobreza de espíritu embriagarse en su humo. No te acostumbres a este veneno que es el peor de todos, aunque se presente en engalanada copa de oro.

La hermosura es una flor que marchita el más leve soplo del huracán, y nada puede volverle su lozanía.

La hermosura, llamada por Sócrates, "tiranía de corta duración", es, sin la virtud, cual una flor sin aroma; la mano del tiempo la pulveriza y quedan de ella frías e inodoras cenizas.

Observa que la mujer bella solamente, es una página que consta de una línea, y por lo tanto pronto se examina; la mujer buena es un precioso libro cuyas interminables páginas se hacen más interesantes a medida que se avanza en la lectura de ellas.

Napoleón I, el coloso de su siglo, dijo: "una mujer hermosa agrada a la vista; una buena mujer deleita el corazón; la una es una alhaja, la otra un tesoro inapreciable".

En la sociedad se anidan la calumnia, la envidia y la ingratitude. La envidia es hija de todo lo más ruín, es la lepra del alma; sé benévola y generosa, y todas las saetas que la envidia te dispare se estrellarán en el arnés de tu superioridad sin que te hieran sus afiladas puntas. La calumnia revela infamia de corazón, y generalmente son seres pigmeos los cobardes que se atreven a blandir esa arma.

Si conservas y ostentas una conciencia blanca como el armiño y pura cual la hoja de una azucena, disfrutarás una paz consoladora y serás invulnerable.

La ingratitud la encontrarás esparcida por doquier; nadie ha querido acusarse de ella, por ser bajeza tan vergonzosa, y, sin embargo, tiene su albergue en muchos corazones, que se parecen a la arena del desierto, en que ésta absorbe el agua del cielo y no produce fruto.

Además, tú no necesitas gratitud alguna para practicar el bien: quedas premiada con el placer que te produce la realización de una buena obra. No quiero ocultarte que en este triste valle, nos afligen muchos males. Si aquí existe la felicidad, sólo se encuentra como preludio del dolor, y eslabonada con la desdicha.

¿Cómo quieres que yo te diga que el infortunio no cernerá sus invisibles alas sobre tu cabeza? Imposible.

¿Quién puede decir que en este erial ningún pesar ha llagado su alma, ni recuerdo alguno ha apagado su sonrisa? Nadie.

¿Qué mortal que cuente por horas de ventura las de su existencia, no habrá tenido una nota discordante en la armonía de su vida? Todos han prestado su óbolo en la hora de los infortunios y de las lágrimas. La vida es un océano combatido siempre de contrarios vientos, un piélago inmenso de grandes sueños y mesquinas realidades. Soy impotente para enseñarte el arte de ser dichosa; pero intentaré hacerte aprender el arte de ser menos infeliz.

Para el dolor, planta que se desarrolla en el corazón humano, hay un lenitivo: la grata fresca y benéfica sombra del árbol llamado resignación; acójete bajo su amparo.

En las tempestades de la vida podrá auxiliarte el pararrayos llamado consuelo del justo, bálsamo de la adversidad o religión.

En el cielo reside una estrella que jamás oculta a la vida del mortal sus fúlgidos e inextinguibles resplandores. Ese brillante astro se llama esperanza.

Voy a hablarte de un sentimiento que te sorprenderá tan pronto como tu corazón sacuda la somnolencia y el letargo en que yace. No tardará en llegar para tí un momento, en el cual sentirás una inquietud inexplicable, un vago e indescriptible deseo, una soledad que te aterrará, y es que necesitarás apagar en el raudal del amor la ardiente sed en que se abrasa el alma en los primeros albores de la adolescencia casta y pura. Tu corazón impresionable se abrirá a todas las ilusiones, aspi-

rarás el amor con todas tus fuerzas, soñarás un ideal que tu fantasía revestirá de todas las perfecciones; pero ¡ay! ese sér, objeto de tu predilección, podrá parecerse al que tú has soñado, y, sin embargo, no será tu ideal.

En el camino de tu vida tropezarás con seres que entenderán el amor de mil diversas modos, y te lo presentarán bajo formas distintas.

Los hombres que materializan y profanan ese sentimiento, hacen de él un Proteo. El alcázar del amor tiene dos puertas: una llamada sentimiento, y la otra sensación. Cierra con premura todos los caminos que conducen a esta puerta, pues es la falsa.

El amor verdadero es la fusión de dos seres en una unidad angélica y sagrada, y la armonía de dos corazones unísonos. Nada hay más sublime que esta estrecha asociación de dos corazones, la cual permite que los pesares se reduzcan a la mitad y los goces se centupliquen.

Según un gran pensador francés "el amor es una parte del alma misma y de la misma naturaleza que ella. Como ella, es una chispa divina; como ella, es incorruptible, indivisible, imperecedera. Es una partícula de fuego que está en nosotros, que es inmortal, a la cual nada puede limitar ni amortiguar".

El amor es un himno, es la más grata y conmovedora de las armonías.

El amor embellece la vida; cuando se ama, el cielo parece más bello, el sol más brillante, las aves más canoras.

Hombres hay de corazón pútrido, aunque cubierto con sudario de tisú, que mienten amores. Hombres hay crueles que desgarran el corazón de una tierna niña con la más punible impavidez, cual puñal que no cuenta las palpitaciones del corazón que atraviesa. Poco te diré acerca de estos hombres, pues los conocerás en la frialdad y hediondez moral de sus palabras.

Contra el hombre libertino tienes una defensa en tus ojos: la pureza de tu mirada. Ante tu mirada caerán los pensamientos impuros, cual murallas de hielo deshechas por fuego purificador.

No creas a quien te pinte el sentimiento con exuberancia de palabras. En cosas tan sagradas, es preferible el silencio a la exageración.

Nada debe ser más respetuoso que el amor.

El amor puro, el único que tú debes ambicionar, se llama infatigable inspirador de lo bueno.

El amor puro es un bautismo que purifica el alma, borra todas las manchas que la oscurecían y la inunda de luz.

El amor que tú debes inspirar es el que describe Pla-

tón: "aquel amor que emprende grandes cosas; conduce al camino de la virtud y no permite ninguna debilidad".

No aspire al matrimonio por lucir galas, o por adquirir independencia. No te cases si no tienes el alma llena del sér a quien has de unir tu existencia.

Casarse por amor es una ley divina: casarse sin amar es cometer fracción en la santa ley.

Nunca hagas alarde de insensibilidad; el más fuerte no es el que no ama, sino el que ama mejor.

El amor es la poesía de la vida.

El amor es la página escrita en toda la Creación.

Un alma enamorada, es una arpa edílica, una lira pulsada por ángeles y serafines.

CONCEPCIÓN G. DE FLAQUER.

El Cinematógrafo y la Moralidad

Asombroso es el incremento que va tomando esta moderna invención que más daño que provecho está produciendo a la sociedad. Según una reciente estadística publicada en Alemania, hay actualmente en el mundo arriba de treinta mil cinematógrafos frecuentados por más de cien millones de espectadores. Sólo cuarenta y cinco casas fabrican cada año, y esparcen por el mundo entero de cuarenta a cincuenta mil kilómetros de películas, es decir, una longitud igual a la del meridiano de la tierra. Si a estas cifras ya abrumadoras se agregan las películas fabricadas en otras casas, se tendrá que el globo terráqueo podría ser envuelto varias veces por ellas. Los gastos que esto supone son fáciles de concebir: se calculan en mil millones de francos por año.

Pero veamos hasta qué punto puede esa diversión ser permitida. Al parecer inofensiva, puede sin embargo, ser la causa de males sin cuento para los individuos, para las familias y para las sociedades. El cinematógrafo, el teatro y el libro deben andar del brazo: si son buenos, harán bien, y si son malos, serán funestos. Todas estas son verdades tan grandes como un templo; a pesar de su magnitud poco o nada se repara en ellas. Mucho se preocupan las autoridades civiles, y en verdad que les sobra razón, de que en los teatros y cinematógrafo no se exhiban piezas inmorales. Mas aquí está el escollo; por piezas inmorales sólo se entienden las que son pornográficas, como si la inmoralidad sólo consistiera en eso. Hay muchas maneras de inmoralidad a cual más perniciosas, y sobre las cuales se debe desplegar no menor celo y vigilancia. La

exhibición de películas en que se representan crímenes tales como robos, contrabandos, asesinatos, etc., debieran ser prohibidas y proscritas de los cinematógrafos, no de otro modo que se proscribió una pieza cómica de ese género. Las representaciones cinematográficas son un medio muy poderoso para conmover los ánimos casi con la misma eficacia de la realidad de los hechos; son por consiguiente un peligrosísimo incentivo de perversión y de inmoralidad.

Afortunadamente entre nosotros el teatro no es muy frecuente; pero en cambio nos ha invadido el cinematógrafo que es digno consocio de aquel y que puede reemplazarlo perfectamente. Si la autoridad no despliega eficaz vigilancia sobre él, ésta vendrá a ser la peor de las escuelas, porque será la escuela del vicio y del crimen en la que, por medio de figurillas que se mueven (moving pictures), se enseñará prácticamente el camino que conduce a la cárcel y al cadalso.

La Iglesia como madre pródiga y celosa guardiana de la santidad de las costumbres, no necesita hacer nuevas leyes para indicar a los fieles sus deberes; desde los primeros tiempos previó a ello prohibiendo a sus hijos los juegos paganos de escenario y los espectáculos de gladiadores. Y verdaderos espectáculos paganos, por lo insólitos, y de gladiadores, por la atrocidad, son muchas de las representaciones cinematográficas que al presente atraen a las multitudes.

La imprudencia de algunos padres de familia en llevar sus hijos menores a funciones de esta clase, sin haber antes obtenido un conocimiento preciso de las películas que van a ponerse en exhibición, no puede menos que ser censurable y de graves consecuencias para la familia y para la sociedad. No basta que la película no contenga nada contrario a la pureza; es necesario que tampoco haya en ella incentivo de otro género que sugestione al niño despertando en él sus aún inocentes pasiones. Así como se componen dramas inofensivos, y más bien morales e instructivos, para divertir a la niñez, así también deben confeccionarse películas que reúnan esos mismos caracteres. Juzgamos en todo caso una imprudencia grave llevar los niños a funciones públicas de cine a donde concurre toda clase de personas.

Es notorio que los asesinatos, los suicidios y otros crímenes han aumentado de manera alarmante en los últimos tiempos. ¿Cuál será la causa? No queremos decir que sean los cinematógrafos; pero no

podemos prescindir del temor de que algo hayan influido en ellos.

(Revista Eclesiástica de Panamá)

La leche de higuierón —y la anemia tropical—

(Envío del Lic. D. Recaredo Dobler)

El dicho vulgar de que "Dios da el mal y también el remedio" encuentra su realización con respecto a la anemia tropical, pues en las regiones en donde es endémica abunda también una sustancia de origen vegetal, maravillosa para combatirla: la leche de higuierón. Habiendo observado sus buenos efectos, encontrándose ventajas sobre el timol, y estando al alcance de los más pobres por crecer el árbol benéfico en los mismos campos de los labradores, y deseoso de generalizar su empleo para combatir la enfermedad que más agota sus fuerzas, paso a publicar mis observaciones. Desde hace algunos años viene empleándose esta leche para purgar y hacer arrojar gusanos a los cerdos antes de ponerlos en ceba, especialmente cuando por su flacura se sospecha en ellos alguna enfermedad.

También se ha aplicado con buen éxito en terneros que sufren de diarrea. En vista de estos buenos resultados en los animales, las gentes del campo comenzaron a usarla tímidamente por gotas, en personas atacadas de empacho, obteniendo la expulsión de gusanos en número incalculable y una mejoría notable en las que la tomaban. Levado en estos días por un hermano mío a visitar el cafetal de "Las Damas" en el Municipio de Campoalegre (Huila), y encontrándome allí desprovisto de drogas, para suministrarles a los pobres labriegos que fueron viniendo a consultarme—en su generalidad anémicos—apelé a la aplicación de la leche de higuierón, para observar sus efectos personalmente.

Escogí al acaso seis de los casos más típicos de anemia tropical, entre ellos una mujer y un muchacho y les apliqué el tratamiento de la manera siguiente: les ordené que dejaran de hacer la última comida del día y les administré una onza de sulfato de soda al tiempo de acostarse; al día siguiente les hice tomar a cada uno en ayunas, dos cucharadas grandes de leche de higuierón en cuatro cucharadas de leche de vaca y dos horas más tarde otro purgante de sulfato de soda.

El primer purgante hizo su efecto durante la noche y se redobló con la leche de higuierón y la segunda toma de sulfato de soda, acompañado de la expulsión de gran número de gusanos. La leche de higuierón no les causó dolor

de estómago, ni náuseas, ni vómito, ni trastornos; todos la soportaron sin acusar mal estar alguno. De alimento sólo les permití tomar leche y agua de panela durante el día.

Pocos días después, habiendo con el señor Cura del Hobo sobre este tratamiento de la anemia, digno de hacerse conocer de los pobres labriegos, me mostró una carta de un amigo suyo en la cual encontré un testimonio oportuno para dar a conocer los benéficos efectos de la leche de higuierón, y de la cual me permito tomar para esta publicación, lo siguiente: "Hasta el domingo último mi debilidad apenas me permitía salir de casa y luego por inspiración de Dios no hay duda, el martes me tomé dos cucharadas de leche de higuierón colorado en doble cantidad de leche de vaca, lo que me produjo efecto purgante, y mucho malestar, pero el miércoles amanecí fuerte, con más ánimo y sin dolencia alguna; el jueves me tomé otra pocima y ayer pude bañarme. Me sentó muy bien todo y tengo regular apetito para comer. Así es que después de haber gastado en píldoras de hierro para la anemia sin resultado alguno favorable y siempre peor, el higuierón me la pudo contener instantáneamente en dos días, y tengo disponible media botella, para continuar tomándola, pues sus maravillosos efectos son incalculables. Es increíble el sin número de bichos que salen del cuerpo humano con la aplicación de este medicamento. Se siente un alivio y una reacción que parece milagro.

La extracción de la leche es muy fácil; basta hacer incisiones en las ramas del árbol para que brote en perlas blancas el jugo benéfico que se recoge en vasijas apropiadas. Cuando las ramas son verticales se hace difícil la recogida de la leche porque se escurre a lo largo del tallo. Después de recogida es conveniente colarla para quitarle las impurezas, como partículas de corteza, etc.

He usado esta leche el mismo día de la extracción y algunos días después con igual resultado y tengo ya un número suficiente de observaciones para concluir con fundamento que tiene sobre el timol las siguientes ventajas, y produce iguales resultados.

1º—Está al alcance de los labradores, quienes conocen bien el árbol.

2º—Pueden usarla sin peligro, en la dosis anotada, en proporción con la edad y en ausencia del médico.

3º—Su fácil administración aun para los niños, por no ser acre ni repugnante al gusto.

4º—No causa mal estar ni tiene malas consecuencias.

DR. ADRIANO PERDOMO.

Movimiento de población

—*—

Durante el mes de enero de este año, se ha registrado en el Registro Gral. del Estado Civil, el movimiento de nacimientos, defunciones y matrimonios siguiente:

—En la provincia de San José, nacieron 444 niños, 220 varones y 224 mujeres. Murieron 239 personas, 122 varones y 117 mujeres. Aumentó la población con 205 habitantes. Se celebraron 58 matrimonios católicos y 2 civiles.

—En la provincia de Alajuela, nacieron 412 niños, 219 varones y 193 mujeres. Murieron 171 personas, 88 varones y 83 mujeres. Aumentó la población con 241 habitantes. Se celebraron 62 matrimonios católicos y ninguno civil.

—En la provincia de Cartago, nacieron 216 niños, 129 varones y 87 mujeres. Murieron 121 personas, 57 varones y 64 mujeres. Aumentó la población con 95 habitantes. Se celebraron 23 matrimonios católicos y ninguno civil.

—En la provincia de Heredia, nacieron 151 niños, 74 varones y 77 mujeres. Murieron 74 personas, 42 varones y 32 mujeres. Aumentó la población con 77 habitantes. Se celebraron 23 matrimonios católicos y ninguno civil.

—En la provincia de Guanacaste, nacieron 141 niños, 74 varones y 67 mujeres. Murieron 59 personas, 38 varones y 21 mujeres. Aumentó la población con 82 habitantes. Se celebraron 23 matrimonios católicos y ninguno civil.

—En la provincia de Puntarenas, nacieron 109 niños, 60 varones y 49 mujeres. Murieron 51 personas, 26 varones y 25 mujeres. Aumentó la población con 58 habitantes. Se celebraron 14 matrimonios católicos y ninguno civil.

—En la provincia de Limón, nacieron 69 niños, 36 varones y 33 mujeres. Murieron 53 personas, 37 varones y 16 mujeres. Aumentó la población con 16 habitantes. Se celebraron 3 matrimonios católicos y ninguno civil.

—En toda la República nacieron 1542 niños, 812 varones y 730 mujeres. Murieron 768 personas, 410 varones y 358 mujeres. Aumentó la población con 774 habitantes. Se celebraron 206 matrimonios católicos y 2 civiles.

2,000 colones.—Se desea colocar esa suma al 1% con buena garantía. Para informes en esta Imprenta.

MINUTA MUNICIPAL

—*—

Continuación de la sesión del miércoles 7, reanudada el viernes 9 de abril.—

11.—Concédese permiso al parquero por 15 días, quedando obligado a dejar un sustituto.

12.—Se aprobaron los cuadros del movimiento habido en la Tesorería Municipal durante el mes de marzo.

13.—Se dispuso auxiliar a doña Julia de Alcázar con ₡ 200 para que ponga su casa en línea, bajo la inspección del Sr. Gobernador.

14.—Se aplazó para cuando haya fondos la reparación de la casa del potrero del Fondo.

15.—Se dispuso autorizar al Sr. Gobernador para que mande construir los trechos de acera que faltan y que haya en mal estado desde la esquina de la casa de D. Tranquilino Sáenz a la de doña Oliva Morales.

16.—Se acordó: someter a estimación pericial el valor de la faja de calle dejada al servicio público por doña Agueda P. v. de Rodríguez.

17.—Al veto formulado por el Sr. Gobernador contra el acuerdo en que la Municipalidad autoriza a doña Matilde V. de Ramírez para establecer en su beneficio una tenería, la Municipalidad acuerda: mantener la resolución que se veta, pues proceder de otra manera sería establecer diferencias que siempre son odiosas.

18.—A reclamo de don Cipriano Sáenz para que se le pague una faja de terreno que dejó a beneficio del público desde que construyó su casa, se dispuso: que el Gobernador investigue por medio de información que levantará, sobre posesión ejercida y tiempo transcurrido desde aquella fecha a hoy, e informe.

19.—Manda cancelar a Koberg y Echandi ₡ 568.80 por materiales de la instalación eléctrica en el nuevo Palacio Municipal.

20.—Se nombra a don Joaquín Herrera Alfaro, miembro suplente de la Junta de Educación de San Joaquín en lugar de don Juan Vargas Campos.

21.—Declara sin efecto el acuerdo en que se nombra a don Ladislao Flores como Relojero Público y en su lugar nombra a don Juan R. Dengo en dicho cargo, con el sueldo de presupuesto.

22.—Vista una queja de varios carniceros relativa, primero: a falta de vigilancia en el matadero-público; segundo: a desaparición de muchas cosas de aquel establecimiento; y tercero a la falta de un policía que permanezca en vigilancia, se dispuso: en cuan-

to a lo primero, que el Gobernador levante información; respecto lo segundo, que ya se conoce una información levantada por el Agente de Policía habiéndose subsanado el mal; y en cuanto al policía, que el Sr. Gobernador lo pida a la Comandancia.

23.—Se dispuso comunicar a los señores Valeriano Chacón, Francisco Lépiz e Higinio Araya que si se les puede vender las fajas de terreno no ocupadas en el extremo Sur de la Calle de Minerva.

24.—A solicitud del señor Cura párroco de esta ciudad, se acuerda: conceder a las iglesias Parroquial y del Carmen y las dos casas curales, la exención de impuesto de alumbrado, en lo referente a las iglesias, y mientras se conocen los resultados de la nueva Planta, siendo entendido que esta concesión surtirá sus efectos hasta que la nueva Planta principie a funcionar.

25.—Con pequeñas modificaciones se aprueba la tarifa de impuestos municipales de este cantón presentada por el Sr. Gobernador y se eleva al conocimiento del Poder Ejecutivo para su aprobación (cuando sea tarifa aprobada, se publicará en este Semanario. *El alumbrado queda con el mismo impuesto.*)

A las 8.30 terminó la sesión.

Sesión del miércoles 14 de abril. — Asistieron González (D. Ernesto), Sáenz (D. Alberto), Rosabal (D. Amado), Chaverri (D. Enrique), Martínez (D. José P.) y el Secretario Sr. Lizano.

1.—Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

2.—Se comisiona al Sr. Gobernador para que trate con Valeriano Chacón e Higinio Araya las propiedades municipales sobrantes de la calle de Minerva.

3.—Para valorar la faja de terreno que dejó al servicio público doña Agueda P. v. de Rodríguez, se acepta la designación hecha por ella en don Esteban Ramírez y se nombra a don José Manuel Herrera por parte de este Municipio, quienes darán su dictamen ante el Sr. Gobernador.

4.—A moción del Regidor González, se dispuso: suplicar al Sr. Gobernador que concurra a las sesiones municipales.

5.—A virtud de apelación incoada por don Juan Casante ante el Ministerio de Gobernación contra el acuerdo en que se le denegó una solicitud, se dispuso: que el Secretario certifique y remita al dicho Ministerio las piezas y documentos conducentes.

7.—Por excusa del Sr. Gobernador para conocer de lo solicitado por don Cipriano Sáenz, en razón de parentez-

co, se comisiona al Presidente municipal para que lo subrogue.

7.—Se archiva nota en que el Gobernador declina cualquier responsabilidad que resulte de la concesión hecha a favor de doña Matilde de Ramírez para establecer su tenería ya que hasta la misma comisión que al efecto se nombró, dió su opinión adversa a tal concesión.

8.—Se fija en ₡ 30 por trimestre el impuesto que debe pagar doña Matilde de Ramírez por su tenería; y se dispone agregar a la tarifa general este impuesto.

9.—A solicitud de los profesores de la Escuela Normal se concede la Plaza Nueva para los ejercicios gimnásticos de los alumnos, siempre que pueda el Sr. Gobernador encontrar otro lugar aparente para el tráfico de leña y maderas.

10.—Por renuncia que hace don Juan R. Ortiz de su empleo en la Planta Eléctrica se nombró a don Roberto Gutiérrez en su lugar.

11.—Se autoriza al Tesorero municipal para que compre y abra el libro de contabilidad relativa al alumbrado incandescente y mande a imprimir los libros talonarios que se necesiten de acuerdo con las fórmulas presentadas por el Administrador de la Planta.

12.—Se recomienda al Sr. Gobernador mandar medir las propiedades últimamente incluidas en el radio que abarcará la luz eléctrica de la nueva Planta, para fijar el monto que deben pagar sus dueños.

13.—Se aplaza para cuando esté presente el Sr. Gobernador la queja del Regidor Martínez referente a deficiencias en el acarreo de basuras.

14.—Se acordó de conformidad, la moción del Regidor Martínez, tendiente a exhortar a los Srs. Tesorero Municipal, Jefe de Trabajos e Inspector de Higiene para que en lo sucesivo se sirvan concurrir a las sesiones municipales para oírlos en los casos que con sus funciones se relacionen.

15.—Tomadas en cuenta algunas observaciones que hace don Carlos Chaverri referentes a dar mayor comodidad a los ganaderos en el mercado de ganado de esta ciudad, se dispuso: comisionar al Sr. Gobernador para que, tomando nota de dichas mejoras procure mandarlas hacer.

16.—Se nombra en propiedad a don Francisco Zumbado como alguacil del Matadero Público. Los Regidores Martínez y Chaverri votan por el Sr. Pedro Jiménez para ocupar ese puesto.

Terminó a las 8 p. m.

MISCELANEA

Buen viaje. — El muy querido Sr. Cura de esta Parroquia, Pbro. don Antonio M^o Rojas, Censor de este Semanario, ha partido en viaje de recreo a la vecina República de Nicaragua. Va el Padre Rojas a aquel país, correspondiendo a una de tantas invitaciones que le ha hecho su grande amigo el Ilmo. Vicario General de aquella Diócesis, Pbro. don Otón Castro. Su estada en aquella República durará por ahí de un mes. ¡Feliz viaje y pronto regreso deseamos al distinguido amigo nuestro y digno señor Cura Rojas!

Al frente del Curato de esta Parroquia, y mientras permanezca ausente el Pbro. Rojas, queda sustituyéndolo el Sr. Coadjutor Pbro. don Ramón Junoy, a quien tenemos el gusto de saludar respetuosa y atentamente.

No hubo Judas. — Ni precisa—decimos por acá—El Sábado Santo unos señoritos hicieron las de Judas en altas horas de la noche quebrando a puñetazos unas cuantas vitrinas ¡vaya un gusto! ¿Y la policía? Ella... siempre *abajo o arriba*; lo que es en el lugar del hecho, ¡mire! solo los *valientes* autores de esas fechorías se solazaban. ¿Y la Agencia tiene noticia? Pregúntale a las estrellas....

Entonces?.... Así son las cosas!

Por no poner en mal pie cierto Centro, que tuvo *esplendideces* esa noche, omitimos por ahora, marcar si quiera con sus iniciales los *sociales* madrugadores que tales desatinos efectuaron. Y... paremos de contar.

Saludo. — Entre nosotros se encuentra el caballero y amigo don Juan Negrini Protti en compañía de su señora esposa doña Juanita Gambazzi. Como lo habíamos dicho en vez pasada, el hogar Negrini Gambazzi se establecerá en esta ciudad. La señora de Negrini, además de ser una cultísima dama, de grandes virtudes sociales y morales, posee el título de Farmacéutica graduada en la Universidad de Mantova (Italia). ¡Bienvenidos sean los recién casados al seno de esta ciudad!

Homenaje de aprecio. — El Centro de Amigos por acuerdo unánime de su Directiva, ha dedicado la próxima fiesta social de mañana en homenaje de aprecio, a los esposos Negrini Gambazzi.

Bien; muy bien.

Necrología. — En la anterior semana ha pasado a mejor vida doña Josefa Lépiz de Sánchez, querida madre de doña Baltazara, don Julio, doña Laurita y doña Rosita

Sánchez Lépiz, a quienes, lo mismo que a su nuera, yernos y numerosos nietos, enviamos la más sentida muestra de condolencia.

— También falleció doña Dolores Martínez, hermana de D. Juan Martínez, a quien acompañamos en su pena.

— El joven músico de la Banda Militar de esta ciudad Joaquín Chavarría, víctima de una neumonía doble fulminante, bajó a la tumba el lunes de la presente. La Banda concurre a su entierro tocando marchas fúnebres. A su señor hermano don Leonardo Rodríguez y demás familia del extinto, nuestro sentido pésame.

— El martes 13 de los corrientes dejó de existir repentinamente Roberta Arguedas. Que la tierra le sea leve!

La primera piedra. — El Palacio de la Delegación Apostólica será construido en la primera manzana al Este de la Iglesia de San Francisco de Paula en Mata Redonda de la Capital. A las 10 a. m. de mañana se verificará la significativa ceremonia de colocación de la primera piedra del edificio; para cuyo acto, la Junta del Palacio Pontificio, se ha servido enviarnos atenta invitación que agradecemos altamente, deseando, desde luego, que la magna obra proyectada, logre corresponder al meritorio objeto a que va a dedicarse. Hacemos votos a Dios porque sea a Monseñor Cagliero a quien toque estrenar el Palacio, ya que es él a quien, de primero en estos países, le ha correspondido la magnífica misión especial que desempeña por delegación de Su Santidad.

Una parejita de ternos angelitos envió el cielo al hogar de don Narciso Arce y señora en la noche del martes último. ¡Mil felicidades deseamos a los recién nacidos!

INVITACION

La familia Sánchez Lépiz y demás parientes quedarán muy agradecidos por la asistencia de sus amistades a la misa de requiem que se celebrará el lunes 19 de los corrientes en la Iglesia Parroquial a las 9 a. m. en sufragio del alma de Dña. Josefa L. v. de Sánchez.

Heredia, Abril 17 de 1915.

A los señores Curas y Mayordomos

aviso que tengo dos altares de Corpus en pintura al óleo y en madera y un catafalco que puedo vender a precio muy barato.

PEDRO LIZANO

A 150 VARAS AL ESTE de la Escuela Normal

Vendo una casa de habitación. Tiene frente suficiente para tres viviendas y solar grande.

José Joaquín Chaverri.

Imp. Herediana, Cordero Huos